
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ.'

Новое пополнение
Сегодня — перзый 

день занятий на подгото
вительном отделении. 
315 юношей и девушек 
готовятся к поступлению 
в институт. Это — вче
рашние рабочие, колхоз
ники, воины Советской 
Армии и флота. Среди 
них много коммунистов, 
активистов комсомоль
ской и профсоюзной ра
боты, депутаты район
ных и городских Советов.

Иван Романов решил 
стать машиностроителем. 
Это желание окрепло на 
Томском подшипниковом 
заводе, где он начинал 
работать грузчиком на 
электрокаре. Он комму
нист, победитель социа
листического соревнова
ния. За трудовые успехи 
награжден почетными 
грамотами завода, имеет 
благодарности. - Моло
дость не помешала ему 
успешно вести общест

венную работу. Товари
щи избирали его партор
гом и председателем це
хового профсоюзного ко
митета. ,

На Томском заводе 
резиновой обуви подши- 
вальщицей начинала тру
довой путь Людмила 
Карманова. Она была 
членом комсомольского 
бюро цеха, депутат рай
онного Совета. Коммуни
сты приняли ее кандида
том в „члены КПСС,

А Надя Белоусова 
приехала в Томск из 
приморского города Ар
тем. Работала контроле
ром. Надежда — член 
партии, депутат горсове
та. Мечтает поступить на 
химико - технологический 
факультет. Среди слуша
телей подготовительно
го отделения есть вче
рашние колхозники, рабо

чие совхозов. Василий 
Петров приехал из якут
ского совхоза имени 
Строда. Сергей Шевля- 
ков еще недавно водил 
трактор по полям колхо
за имени Ленина Благо
вещенского района.

Занятия со слушателя
ми подготовительных 
курсов ведут опытные 
преподаватели. Матема
тику им будет читать до
цент В. К. Барышева, 
физику — старшие пре
подаватели В. Н. Сусло
ва и Л. С. Свирякина, 
литературу будут пре
подавать Н. Е. У дут, 
С. А. Костюкова, Н. А. 
Иванова.

Перед будущими слу
шателями выступят уче
ные института. Органи
зуются экскурсии в на
учно - исследовательские 
институты и лаборатории,

Р. МЕРЗЛЮКИНА.

ОРГА1. ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕ
ВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПО
ЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

Задачи 
определены |

З АВЕРШИЛ работу 
Всесоюзный семи
нар ученых секре

тарей советов ректоров 
высших учебных заведе
ний, проходивший в на
шем институте с 23 по 25 
ноября с. г. В его работе 
приняли участие пред
ставители 80 иногород
них вузов, в том числе 
из 45 областных центров 
РСФСР, 13-ти городов 
Украины и 20-ти городов 
других союзных респуб
лик. Среди участников 
семинара были ректоры 
и проректоры, деканы, 
профессора и опытные 
доценты, ученые секрета
ри, работники обкомов 
профсоюзов и ВЛКСМ. 
В обсуждении вопросов 
участвовали заведующий 
отделом науки и учебных 
заведений Томского об
кома КПСС А. Г. Бли
нов, секретарь горкома 
партии А. К. Черненко.

С докладом о развитии 
высшего образования в 
стране и об основных за
дачах советов ректоров 
в свете решений XXV 
съезда КПСС выступил 
начальник учебно-мето
дического кабинета Мин
вуза СССР М. К. Пол- 
тев. О деятельности со
вета ректоров Ленннгра-

С докладом выступил 
председатель совета, рек
тор ТПИ, профессор 
И, И. Каляцкий. Об ос
новных направлениях ра
боты томских вузов рас
сказали секретарь ГК 
КПСС А. К. Черненко, 
председатель обкома
профсоюза В. И. Симо
ненко, проректор пед
института В. П. Смирнов, 
проректор ТИАСУРа * 
И. Н. Пустынский, про
ректоры ТПИ П. Е. Бог
данов и Ю. Л. Боярко, 
профессор ТПИ В. 3. 
Ямпольский, профессор 
ТИАСУРа Ю. Е. Крейн- 
дель, доцент ТИСИ Б. И. 
Лещинер, врач межву

зовской студенческой по
ликлиники, заслуженный 
врач РСФСР Л. И. Кне- 
тенева.

Участники семинара 
обсудили задачи и прин
ципы организации рабо
ты ученых секретарей 
советов ректоров горо
дов Москвы, Ленингра
да, Саратова, Пензы, 
Днепропетровска, Влади
востока, Хабаровска, 
Ташкента, Иркутска, Ом
ска. Всего было заслуша
но 25 докладов и сообще
ний.

Для участников семи
нара были организованы

совета ректоров. В до
кладе М. К. Полтева и 
выступлениях был на
глядно представлен до
стигнутый опыт. В ор
ганизации учебного про
цесса — это фактор 
распределения бюджета 
времени студента, конт
роль за самостоятельной 
подготовкой, такие фор
мы работы, как слет от
личников, дни студентов, 
студенческой науки. Ин
тересен опыт объедине
ния преподавателей род
ственных кафедр, плана 
физико - математической 
подготовки. Последнее 
особенно важно в связи 
с усилением внимания со 
стороны министерства и 
вузов подготовке студен
тов в области фундамен
тальных наук.

Многое мы узнали о 
дальнейшей разработке 
технических средств обу
чения. Интересны обу
чающие и контролирую
щие машины, использую
щиеся в вузах Львова. 
Минвузом СССР рассмот
рено более 300 моделей 
технических средств обу
чения и будет выбрано 
для производства 15 наи
лучших образцов.

Привлек опыт совета 
ректоров московских ну-

вузрвских объектов и со
действие сдаче их в пла
новом порядке, а также 
все, что направлено на 
улучшение быта и отды 
ха студентов и сотрудни
ков.

Интервью дает ученый 
секретарь совета ректо
ров вузов Киргизской 
ССР Е. А. Терлыга:

— Меня особенно при
влек единый стиль рабо
ты приемных комиссий 
вузов — единые билеты, 
единые требования к до
кументам, срокам их 
представления, преемст
венность, умение самим 
решать вопросы.

Заинтересовал также 
опыт организации НИРС, 
формы привлечения сту- 
дентов к исследователь
ской деятельности ка
федр и лабораторий, 
формы пропаганды,
встречи с ведущими про
фессорами и преподава
телями.

С удовольствием по
знакомились с храмом 
книги — научно-техниче
ской библиотекой ТПИ, 
где все продумано, удоб
но для читателя. Большое 
впечатление произвел на 
нас ботанический сад 

университета.
Очень понравился нам 

город, бережное отноше
ние к старине и традици
ям, новое строительства 
и сами томичи, люди ра
душные, гостеприимные, 
доброжелательные.

Елену Александровну 
поддержали коллеги: 
Е. С. Попова из Алма- 
Аты, В. К. Вутвейде из 
Риги, 3. Я. Дутченко из 
Целинограда, Л. Ю. 
Скуднова из Горького.

— Передайте нашу 
большую благодарность 
организаторам семинара, 
— попросили они на 
прощание.—Он был весь
ма полезен для всех его. 
участников.

А. АСТАФУРОВ,
Р. ГОРСКАЯ.

Г Л А В Н О Е

- У Ч Е Б А
Константин Кузеванов — один из двух ле

нинских стипендиатов ГРФ. В институт он 
пришел не сразу после школы — успел по
работать художником на заводе и в куколь
ном театре. Геологию выбрал не случайно — 
привлекла возможность непосредственного об
щения с природой. Таежные маршруты, живые 
краски, новизна впечатлений — все это по 
душе Константину, художнику по натуре.

К учебе он относится как к главному делу 
студента — серьезно и добросовестно, счи
тает, что хорошо учиться — главная его 
обязанность.

Занимается Константин много и системати
чески, поэтому особых трудностей не испы
тывает. Ло как только выкраивается часок- 
другой, — берет в руки кисти и краски, ос
таваясь верным своему увлечению.

В группе его уважают. Вот уже четвер
тый год он бессменный староста. Чувство 
ответственности за своих товарищей помога
ет ему в этой работе.

В. ФИННИКОВА.
Фото А.  Зюлькоаа.

да рассказал ректор Ле
нинградского инженерно
экономического институ
та профессор И. И. Си
гов, опытом работы со
вета ректоров Одессы по
делился ректор Одесско
го гидрометеорологиче
ского института доценг 
Е. В. Терентьев. Были 
заслушаны доклады про
фессора А. А. Петрухина 
о работе совета ректоров 
Москвы, проректора
Львовского университета 
Е. И. Бобыки.

Один день семинара 
был посвящен обсужде
нию опыта работы совета 
ректоров томских вузов.

экскурсии по вузам и 
межвузовским объектам, 
городу.

Семинар выработал 
предложения и рекомен
дации по совершенство
ванию работы советов 
ректоров вузов страны.

В последний день ра
боты семинара мы взя
ли несколько интервью 
у его участников. Гово
рит ученый секретарь 
совета ректоров вузов 
Ленинграда доцент В. И. 
Штанько:

— На семинаре в кон
центрированной форме 
нашли выражение все 
стороны деятельности

зов по организации ра
боты подготовительных 
курсов через телевиде
ние.

Полезно было позна -
комиться и с опытом вое., 
питательной работы со
ветов. Особое внимание 
привлекло осуществление 
единых комплексных 
планов воспитания на 
весь период обучения в 
вузах Томска, Львова и 
других городов.

Из других вопросов, 
рассмотренных на семи
наре, нас, ленинградцев, 
заинтересовал контроль, 
например, томского со
вета за строительством
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Слово-
победителям
соревнования

| * |  МЯ: группа 0650. 
**Г од рождения:

1 1975-й.
Место рождения: 

ТПИ, физтех.

Образование: сред
нее.

Успеваемость: 100
процентов при качесг-

| ве 53,8.
Заслуги: первое ме

сто по институту по
полам с группой 5440.

Сегодня за «круг
лым столом» староста 
Александр Соловьев, 
комсорг Василь Яко- 
вина, студенты Лео

нид Смекалин, Андрей 
Морозов и Юрий Ка- 
лекулин.

— Позвольте, ребя
та, поздравить вас с 
первым успехом и по
просить рассказать,

что помогло вам до
биться неплохих ре
зультатов на первом 
рубеже.

— Спасибо за по
здравление. Секретов 
нет, хотя, может, 
только один, малень
кий: учимся с инте
ресом. Уже на первом 
курсе пробовали вести 
кой-какую исследова
тельскую работу, а, 
значит, глубже копну
ли материал.

— Успехи группы 
свидетельствуют о 
том, что у вас сло
жился коллектив. Зна
чит, живете вы одни
ми интересами?

— Да, вместе нам

интересно. Дружно 
выходим на субботни
ки, дружно едем в 
лес, идем на концерт. 
Но вместе мы не 
только в свободное 
время. Кто отстал — 
поможем, захандрил 
— подбодрим.

— А приходилось?
— Ну как же! Тут 

у нас один товарищ 
чуть не бросил учебу. 
Проболел долго, в 
сессию трудно при
шлось. Мы помогали. 
Сдал все экзамены.

— Вот это похваль
но. С такими друзья
ми не пропадешь. А 
что вы любите, чем 
увлекаетесь?

— Наше увлечение 
— физика. Ведь мы

недаром избрали 
ФТФ.

— А как прошло 
лето, каникулы?

— Половина груп
пы уехала в стройот
ряд. Другая половина 
теперь ей завидует, 
собирается в буду
щем году наверстать 
упущенное. Столько 
было рассказов! Мы 
ведь думали, что 
ССО — это только ра
бота до пота.

— Очевидно, у 
группы есть свои про
блемы?

— Как не быть? 
После первой сессии 
у нас было семь от-

* личников, после вто
рой — только трое. 
Многовато троек. По
нимаем, что ни заво
дам, ни научным уч
реждениям не нужен 
студент-троечник. По
сещаемость нужно 
улучшить.

— Закрепить завое
ванные позиции...

— Ответственная 
задача.

Мы еще говорили о 
многом. О старосте, 
который второй год 
не устает будить ре
бят по утрам и строго 
спрашивает за каж
дый пропущенный час. 
Об общественной ра
боте, помогающей

НАВСТРЕЧУ
60 -летию
Великого
О к т я б р я

-----------------' ; |Д |а  •'
глубже осознать Тюоб- 
ходимость и хорошо 
учиться, и с пользой 
проводить досуг. И у 
нас укрепилось мне - 
ние, что каждый из 
26-ти чувствует свою 
ответственность за 
дело всего коллекти
ва.

Группа сама созда
ет свою биографию, 
свою судьбу.

На первом рубеже

Почему нет инициативы
*?сли гово-
*^РИ ТЬ о главной 

задаче, которую ста
вит комитет комсомо
ла, то лучше всего 
охарактеризовать ее 

просто: уметь хорошо 
учиться и работать. 
Этого требует жизнь, 
социальный и научно- 
технический прогресс. 
Промышленности и 
науке нужны высоко- 
к в а лифицированные 
специалисты.

Неоценимое значе
ние в этих условиях 
имеет социалистиче
ское соревнование за 
право подписать Ра
порт Ленинского ком
сомола ЦК Коммуни
стической партии к 60-

летию Великого Ок
тября.

Организации сорев
нования комитет ком
сомола и многие фа
культетские бюро 
уделяют большое вни
мание. Созданы шта
бы, призванные конт
ролировать выполне
ние обязательств, ос
вещать ход соревнова
ния, обеспечивать
сравнимость результа
тов, действенность.

Неплохо с этими 
обязанностями справ
ляются на ЭфФ, 
АВТФ, УОПФ, АЭМФ. 
Информацию о при

нятых обязательствах 
можно получить в 
«уголке соревнова
ния», которые созданы 
в общежитиях. Здесь 
вы увидите, как обсто
ят дела в группах, уз
наете победителен. 
Информация постоян
но обновляется. Не
удивительно, ЧТО:
именно на этих фа
культетах студенты 
больше знают о ходе 
соревнования, о до
стигнутых успехах, 
делятся опытом.

Не везде обстоят де
ла так хорошо. Слабо 
работают штабы со

ревнования на МСФ, 
ФТФ, ТЭФ, ЭЭФ. Ма
шиностроители запол
няют стенд от случая 
к случаю, представ
ленная информация не 
раскрывает напряжен
ности в работе, спис
ки победителей сорев
нования обновляются 
редко.

Не узнаешь положе
ния дел на стендах 
ФТФ. Так, например, 

ч в группах 0240. 0530 
обязательства вообще 
не приняты, на стен
дах о работе в этих 
группах ничего не 
сообщается. В спис

ках победителей име
на многих отличников 
учебы и активистов 
остаются неоправдан
но забытыми.

В хвосте событий 
плетется наглядная 
агитация по соревно
ванию на ТЭФ и ЭЭФ. 
И совсем никакой ра
боты не ведет штаб 
соревнования ГРФ, 
Нет ни специального 
«уголка», ни даже не
большого стенда. А 
потому сами члены 
факультетского комсо
мольского бюро не 
помнят социалистиче
ских обязательств ни 
факультета, ни групп. 
Затрудняются здесь 
назвать и тех, кто 
идет впереди.

Приведенные факты

говорят о том, что 
эти факультетские 
бюро ВЛКСМ слабо 
контролируют раб*.*/ 
штабов социалистиче
ского соревнования. 
Вопросы соревнования 
на заседаниях ставят
ся в общей форме, не 
высвечиваются отдель
ные стороны — каче
ство, гласность, дей
ственность, резервы. 
Даже общие вопросы 
заслушиваются крайне 
редко,, не больше од
ного-двух раз в. се
местр. Не потому ли 
так мало настоящей 
инициативы у органи
заторов и самих со
ревнующихся?

Л. ЛАПИНА, 
член комитета 
ВЛКСМ.

В КАДРЕ — УЧЕБНЫЕ БУДНИ

Лекцию по. физике студентам группы 1532 
электрофизического факультета, читает аспи
рант А. Г. Иванчин.

Фото А. Зюлькова.

Н Е  С Т И Л И  О Р Г Й И И З Й Т В Р Й И И
ОБЗОР СТЕННЫХ ГАЗЕТ

Стенгазеты прочно во
шли в студенческий быт. 
На большинстве факуль
тетов каждый выпуск га
зеты ждут с нетерпени
ем. И это не случайно: 
именно из газеты можно 
узнать, какие проблемы 
стоят перед коллективом* 
каково положение учеб-* 
ныл дел, что планирует 
студсовет и многое дру
гое.

Просматривая страни
цы «малой прессы», чув
ствуется, что газетчиков 
волнует больше всего по
ложение учебных дел. 
А потому все газеты без 
исключения уделяют это
му вопросу много места. 
Так, в газете «Алгоритм» 
помещена статья декана 
УОПф В. Н. Михалева, в 
«Фаэмовце» об итогах 
контрольных точек ин
формирует председатель 
учебной комиссии О. Фе
дюнина, делятся опытом 
студенты лучших групп в 
стенгазетах «Химик», 
«Автоматчик», «Энерге
тик».

Не забыты стенной пе
чатью и проблемы науч
но-исследовательской ра
боты, которая стала не
отъемлемой частью учеб
ною процесса. Постоян
ными стали рубрики «Ве
стник ПИРС», «НИРС на 
факультете», в материа
лах рассказывается не 
только о студенческом 
поиске, но и самих ис
следователях, победите
лях в конкурсах. Особен
но много внимания этой

теме уделяется в газетах 
«Химик», «Автоматчик», 
«Фаэмовец» и других.

В первых трех номе
рах, которые были выпу
щены в этом учебном го
ду, большое место отво
дилось третьему трудово
му семестру. И это зако
номерно. Бойцы отчиты
вались о работе, дели
лись впечатлениями, рас
сказывали о романтике, 
трудовых буднях.

Газеты информируют 
об институтских событи
ях, о новом пополнении 
факультета* В газетах 
отражается многогран
ная студенческая жизнь*

Почти каждый номер 
стенной газеты тщатель
но продумывается худож
ником. Рисунки точно со
ответствуют содержанию, 
тщательно подбирается 
шрифт для заголовка, 
фон листа.

И все-таки нельзя не 
сказать о недостатках. 
Нередки еще случаи, ко
гда редколлегия все ста
рания направляет только 
на красочное оформле
ние номера. А номера 
бывают почти пустые по 
содержанию. Особенно 
ото касается газет «Фаэ
мовец», «Алгоритм», 
«Энергия». Так, послед
ний номер газеты «Фаэ
мовец» лишь проинфор
мировал читателей о Все
мирном дне студентов, о

лучших стендах НИРС, 
познакомил в короткой 
заметке с результатами 
контрольных точек. Ни
какого анализа, подроб
ного отчета, очерка, за
ставившего подумать, по
размыслить,' почему фа
культет отстает в учебе. 
Подобная картина и на 

■ УОПФ, Во втором номе
ре «Алгоритма» тоже 
лишь названы многие 
проблемы факультетской 
жизни и совершенно не 
показано, как они раз
решаются. Оставляет же
лать лучшего и сама 
форма подачи материа
лов. Ни в одной из газет 
нет репортажей, почти 
отсутствуют такие жан
ры. как зарисовка, очерк. 
К сожалению, встречает
ся много стилистических 
ошибок, которые мешают 
восприятию материала. 
Нередко заметки написа
ны сухо, официально.

Общим недостатком 
является слабая дейст
венность стенгазеты. Не 
публикуются заметки по 
следам выступлений. Га
зеты выступают лишь в 
роли обозревателя, ин
форматора, не стали на
стоящими борцами и ор
ганизаторами.

Хотелось бы обратить 
внимание и на то обсто
ятельство, что многие га

зеты выпускаются в ос
новном только к празд
никам, знаменательным 
событиям.

Мы уже не в первый 
раз выступаем с обзором 
стенных газет. И надо 
отметить, что некоторые 
редколлегии учитывают 
замечания. Появляются 
материалы о передови
ках соревнования, разно
образнее подаются фак
ты. Чувствуется, что ре
дакторы и актив следят 
за выступлениями газе
ты, помогает им и учеба 
в клубе «Заметка». Но 
многое остается на том 
же уровне, и все, о чем 
мы сегодня рассказали, 

не ново для редколле
гии.

Нам кажется, что пар
тийные и комсомольские 
оюро должны более дей
ственно направлять ра
боту^ редколлегий. Нужно 
возобновить отчеты ре
дакторов на заседаниях 
бюро, обсуждать планы 
выпусков, помогать в ор
ганизации проблемных и 
критических материалов, 
поддерживать инициати
ву и контролировать, ка
кие меры принимаются 
по выступлениям. Только 
тогда стенные газеты ста
нут настоящими помощ
никами деканатов, пар
тийной и общественных 
организаций в борьбе за 
выполнение задач, по
ставленных XXV съездом 
КПСС перед высшей 
школой, настоящим экра
ном жизни коллектива,

О. НИКОЛАЕВА,



С П Б О Т А - В О С Х Р Е С Е Н Ь Е
Вечер стер краски зимне

го дня. Заблистали яркие 
звезды, зажглись нео
новые фонари, и теп
лым светом озарились ок
на домов. Хотелось рас
слабиться, отдохнуть после 
напряженных трудовых буд
ней отвлечься от каждо- 
Д1Г • ых забот.

Чем заняты студенты в 
такие минуты, как проводят 
они свободное время, — 
эти вопросы волновали на
шу рейдовую бригаду.

И вот мы в общежитии 
ЛВТФ. В вестибюле множе
ство плакатов, объявлений, 
газет. Сразу окунаешься в 
многообразный и интерес
ный мир студенческой жиз
ни. Студенты АВТф умеют 
рационально и весело про
водить свой досуг. У них 
есть чему поучиться. Суб
ботний вечер предлагает 
состязание в остроумии и 
находчивости первокурсни
ков трех специальностей. 
Потом намечаются танцы. 
сУ-^ет клуба «Каникула» 
да#«о уже отказался от 
традиционного их проведе
ния. Студенты проводят в 
паузах игры, аттракционы... 
Сначала не все приняли 
такую программу вечера, 
но потом появилось все 
больше сторонников разно
образного и веселого отды
ха. Студенты любят свою 
«Каникулу» и гордятся 
ею — ведь это главное ме
сто, где они проводят свое 
свободное время. В воскрес
ный день здесь началась 
подготовка к неделе «зем
лячества». Когда наша рей
довая бригада вошла в об
щежитие, первое, что она 
услышала, было объявле

ние: «Всем, кто приехал в 
Томск из Узбекистана и 
Казахстана, собраться в 
клубе «Каникула».

И ребята быстро собра
лись в клубе, чтобы вместе 
придумать, как лучше рас
сказать о своем крае, род
ном доме.

В этот же воскресный ве
чер около 300 студентов 
отправились на концерт во 
Дворец зрелищ и спорта, а 
две группы первого курса по

ехали в театр. Многие го
товились . к предстоящему 
областному слету студенче
ских строительных отрядов.

Словом, все, кто был 
свободен от подготовки к 
учебным занятиям, нашли 
себе занятие для души.

Мы уходили из общежи
тия АВТФ и невольно вспо
минали слова вахтерши. 
Сравнивая два общежития 
— по Вершинина, 39а и 31, 
она несколько раз повтори
ла: «Это общежитие лучше, 
много лучше, больше поряд
ка и не увидишь пьяного».

Следующее общежитие, 
которое мы посетили в вос
кресный вечер, — Верши
нина, 37, встретило нас 
скромнее. Объявления с 
приглашением отдохнуть в 
театре. концертном зале, 
красном уголке уже не бы
ли такими красочными и 
броскими. В клубе «Фанта
зия» не звучала музыка. 
Сгрудились в углу ненуж
ные тумбочки и стулья. 
Пыльно. Тускло.

Беседуем "с культмассо
виком Юрой Бруштейном:

— В субботу предполага
емый вечер специальности 
сорвался, провели просто 
танцы. .А сегодня днем бы
ли репетиции студенческого 
театра миниатюр и вокаль
но-инструментального ан
самбля, — рассказывает 
Юрий. — В воскресный ве
чер шумных мероприятий 
проводить не рекомендует

ся, потому что завтра — 
занятия и к ним надо гото
виться, а больше мы ничего- 
не организовали.

Прекрасное помещение 
клуба пустовало. Ни бесе
ды, ни диспута, ни литера
турного вечера.

Правда, в последние ме
сяцы организация свободно
го времени на АЭМФ ожив
ляется: активнее стали уча
ствовать электромеханики в 
конкурсе «Алло, мы ищем 
таланты», охотнее посещать 
лекции «О семье и браке», 
создан художественный со
вет факультета. Но активу 
надо больше разнообразить 
формы организации свобод
ного времени студентов.

Если на АЭМФ и АВТФ 
с разным успехом, но все- 
таки что-то делается в этом 
плане, то на ХТФ и ФТФ, 
где также побывала наша 
рейдовая бригада, ничего 
интересного в этот вечер 
не было.

ХТФ — один из самых 
многочисленных факульте
тов в ТПИ. Творческие ор
ганизации и вечера, которые 
проводятся по субботам, 
собирают человек двести. 
А что делать остальным, по
лутора тысячам? Чем им 
заняться в свободное вре
мя? На этот вопрос должны 
ответить не только культ
массовики, но и руководите-' 
ли факультета, актив, всерь
ез не занимающийся проб
лемой свободного ‘ времени.

Общежитие физико-тех- 
ников. Воскресенье. 9 часов 
вечера. Красный уголок за
крыт, клуб « Г а мм а » — на 
висячем амбарном замке. В 
общежитии неуютно, грязно 
и темно. Где-то слышны 
пьяные выкрики. Заходим в 
первую попавшуюся комна
ту. Здесь живут пятикурс
ники. Спрашиваем, какие 
мероприятия были сегодня. 
Оказывается; с 19 до 21 
часа проводился конкурс 
бардов. Днем шли соревно
вания по футболу. В суббо
ту были танцы. А сейчас 
все предоставлены сами се
бе.

Время — это ценность, 
которую не измеришь в руб
лях и каратах, но потеря 
которого невосполнима..

Дорого вовремя время.
Времени 1 много'.и. мало.
Долгое время —не время,
Если оно миновало.

Рейдовая бригада:
Н. ПАХОМОВА, 
член профкома,
М.. ЭТЩТЕИН, 

редактор «Радио — 
ТПИ»,

О. СОЛОВЬЕВА, 
наш корреспондент.-

Р е й д ,  п е ч а т и

Н Е  Р А С Т Е Р Я Л А С Ь . . .
Поздно вечером, 12 

ноября студентка наше
го института Валя Кор
нева, проходя мимо одно
го из корпусов ТПИ, ус
лышала звон разбитого 
стекла и увидела, как из 
окна выпрыгнули два 
человека. Это показалось 
ей подозрительным, и 
она немедленно сообщи
ла о случившемся в 
ВОХР института.

Сотрудники охраны 
вышли на поиски. На 
проспекте Ленина В. 
Корнева указала на двух 
подростков, к которым 
через минуту присоеди
нился еще один, вышед
ший из главного корпуса, 
где он, как потом выяс
нилось, стоял «на стре
ме», поджидая своих то
варищей.

Подозреваемых отве

ли в караульное поме
щение. Вскоре прибыл 
наряд милиции. Наруши
тели признались, что 
они проникли в корпус в 
надежде на «удачу».

Через газету хочется 
поблагодарить комсомол
ку В. Корневу за прояв
ленную бдительность и 
инициативу,

А. ПЕТУХОВ, 
сотрудник ВОХР ТПИ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Как 
нам собщили в Киров
ском РОВД, нарушителя
ми оказались учащиеся 
32-й школы восьмикласс
ник Юрий Чикунов и де
вятиклассник Алексей 
Бычков. Третьим был их 
сверстник Игорь Майст- 
рук. Все трое поставле
ны на учет в РОВД. Све
дения о них будут пере
даны в оперотряд ТПИ.

ПРИГЛАШАЕТ  
ОПЕРНАЯ СТУДИЯ

На этот раз оперная сту
дия приглашает политехни
ков не в институтский Дом 
культуры, а в концертный 
зал областной филармонии. 
Здесь 4 декабря, в 8 часов 
вечера, состоится представ
ление одноактной оперы 
Н. Римского-Корсакова 
«Моцарт и Сальери» в ис
полнении солистов студии 
Г. Фомина (Моцарт) и Э. 
Декало (Сальери).

Опера будет идти в со
провождении симфоническо
го оркестра филармонии под 
управлением дирижера В, 
Бабенко.

Добро пожаловать в кон
цертный зал филармонии!

ТРЕХ
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[ МАЛ, ДА удал)
= §
= Среди многих десятков экспо-§ 
в натов. которые будут показаны на- = 
|  шим институтом на Выстйске до- § 
Ё стиженнй народного хозяйства, § 
= скромное, но бесспорно законное = 
|  место будет занимать вот этот ма-1 
= ленький, не больше дамской су- § 
|  мочки, прибор, с длинным на- § 
= званием, звучит которое так: = 
|  «Альбедо - плотномер - толщино- я 
я мер» (АПТ-3). Создали его со-1 
я трудники лаборатории средств § 
|  радиационного контроля НИИ § 
§ электронной интроскопии не- = 
= сколько лет назад.
= — Однако он постоянно со- §
я вершенствуется, говорит заме- Ё 
|  ститель руководителя лаборато- § 
Ё рии Барнс Иванович Капранов. = 
1 — Вначале он предназначался = 
= только для неразрушающего |  
я контроля' толщины и плотности |  
я изделий из стеклопластика, те- = 
|  перь его возможности распростри = 
Ё няются на алюминий, сталь и = 
§ другие материалы.
|  Действие АПТ-3 основано на 1 
Ё эффекте обратного рассеянного = 
§ излучения частиц от поверхно- = 
Ё стей, доступ к которым ограни- § 
я чен, чаще всего односторонен. 
я Прибор томских интроскопи- § 
|  стов найдет спрос в химической, |  
Ё машиностроительной, судострои- я 
= тельной и других отраслях про- = 
я мышленности. Контроль состоя- Ё 
|  ння баллонов, колб, резервуаров, = 
|  трубопроводов, днищ судов — = 
Ё вот лишь некоторые области его я 
= применения. Вот почему в НИИ |  
= ЭИ' постоянно приходят запросы Ё 
= на интересную новинку.
Ё НА СНИМКЕ: старший техник я 
я лаборатории средств радиационно- Ё 
я го контроля В. П. Вореводина с Ё 
Ё прибором АПТ-3.

А. БАТУРИН. я
?|1Ш11Ш11111111111111Ш1Ш111Ш11111111Ш11ШШ111111Ш1Ш1|Ё

В зале  — 
шутки и смех

В клубе «Каникула» прошел традиционный 
КВН между первокурсниками. Тема веселых 
конкурсов, песен и шуток — общежитие 
2000 года.

Победителем стала команда специальности 
автоматики и телемеханики, с момента по
явления на сцене которой ' смех и овации не 
утихали в зале.
• Нужно отдать должное тгкоманде сопер
ников двух других специальностей, но таковы 
уж условия КВП — кто-то побеждает, кто- 
то проигрывает...

Зрители тоже не остались в стороне. На 
конкурсе ^олелыциков дли показали,, что 
их можно смело оедести к плеяде веселых и 
находчивых студентов.'

 ̂ Ж. АДИЛЬБЕКОВ;
‘ . I студент группы 8162.

Проблемная лаборатория элект
роники диэлектриков и полупро
водников электрофизического фа
культета. Здесь студентам созда
ны все условия для приобретения 
навыков ведения эксперимента, 
осуществления исследовательских 
задач.

Фото А. Зюлькова.

НА СНИМКЕ: старший инже
нер лаборатории Ю. И. Галанов 
ведет занятие со студентами.
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ПОСЛЕЗАВТРА члены спортивного клуба 
института соберутся на свою XVII отчетно- 
выборную конференцию. Клуб объединяет более 
15 тысяч членов СДСО «Буревестник»: студентов, 
научных сотрудников, служащих института. Еже

годно на каждом факультете проводятся спартаки
ады не менее, чем по пяти видам спорта, В инсти
туте стало традицией, проведение спортивных 
праздников. Самый массовый и торжественный 
из них — легкоатлетический комсомольско проф
союзный кросс, посвященный памяти Шуры По- 
стольской, студентки ГРФ, героини Великой Отече
ственной войны. С каждым годом он привлекает 
все больше участников. Это хорошая проверка не 
только физических качеств, но и воспитание чувст
ва коллективизма и ответственности.

С л  орт у  ~ 
к р ы л ь я

______  б. плотников, _____
председатель спортклуба.

В целях повышения деятельности факультет
ских спортивных организаций их работа оценивает
ся по широкой программе соревнования на луч
шую постановку организационной и спортивно
массовой работы. Впереди идут ХТФ, ГРФ, ЭЭФ, 
МСФ, ТЗф . На этих факультетах, как правило, 
четкое распределение обязанностей в спортсовете, 
хорошее взаимодействие с общественными орга
низациями и деканатом.

Отрадно, что в этом году теплоэнергетики, мно
го лет ходившие в отстающих, сумели войти в пя
терку сильнейших. Успеху содействовала большая 
организаторская спортивно-массовая работа заме
стителя декана Н. К. Старцевой. Работу физкуль
турного актива постоянно поддерживает декан 
А. С. Ляликов.

В трудном положении оказался УОПФ. Факуль
тету цока не по силам состязаться с другими из-за 
малого контингента студентов. Однако он должен 
активнее участвовать в мероприятиях, требующих 
высокой организации.

Много спортсменов приняло участие в город
ских, областных и республиканских соревновани
ях. Сборные команды института готовились к 
этим соревнованиям по 23 видам спорта в 46 сек
циях. В них регулярно совершенствует спортивное 
мастерство более 700 человек,

В 1975—76 учебном году спортивный клуб 
ТПИ стал победителем 8-й Политехниады вузов 
Сибири и Дальнего Востока, которая проводилась 
ко десяти видам спорта.

Ряд команд института: биатлонистов — тренер
мастер спорта СССР А. К. Чибирков, ориентиров- 
щиков — тренер кандидат в мастера спорта ин
женер МСФ А. Л. Собанин, борцов — заслужен
ный тренер РСФСР И. М, Селетников, тяжелоат
летов — А. В. Коземов, и другие—успешно высту* 
пает на зональных, республиканских и всесоюз
ных соревнованиях.

Большой вклад в спортивную жизнь института 
вносят секции и клубы, которыми руководят обще
ственные тренеры. Клубы объединяют любителей 
таких интересных и романтичных видов спорта, 
как спелеология, скалолазанье, туризм и альпи
низм, подводное плавание, спортивное ориентиро
вание.

Большую работу в летний период проводят спор
тивно-оздоровительные лагеря «Политехник», 
«Подводник» и «Турист».

По организационной спортивно-массовой работе и 
высшему спортивному мастерству в смотре-кон
курсе вузов Томска наш спортивный клуб зани
мает первое место, а по министерству — 22 ме
сто из 135 вузов, принявших участие в соцсорев
новании. Эти показатели могли бы быть более вы
сокими при наличии хорошей материальной базы. 
Пока в институте совершенно недостаточно спорг- 
сооружений закрытого типа, малы площадки для 
хранения лыжного инвентаря. Однако это положе
ние скоро изменится. Так, уже получено согласие 
Росминвуза на строительство в 1978 году 4-заль- 
ного спортивного корпуса.

Поэтому, несмотря на недостаток спортивных 
баз, мы не должны ослаблять организационную и 
практическую работу по дальнейшему развитию 
физической культуры и внедрения ее в быт сту
денческой молодежи.

СОРЕВНУЮТСЯ ГРАЦИИ
Три дня город на Волге Горь

кий радушно принимал участниц 
Всесоюзного первенства по оздо
ровительной гимнастике. Право 
участия в этих соревнованиях по
лучили команды-победительницы 
городских, областных и краевых 
соревнований. Дальний Восток и 
Сибирь были представлены един
ственным коллективом — Том
ским политехническим институ
том, впервые участвующим в 
столь почетных соревнованиях.

Возрастной диапазон участниц 
тоже оказался широким. К сорев
нованиям допускались гимнастки 
от 20 до... 40 лет. Сами понима
ете, разница в 20 лет в спорте 
весьма существенна. Как бы там 
ни было, мы не пошли на «омо
ложение» команды ради высокого 
места на соревнованиях.

В команду были включены 
женщины, занимающиеся в груп
пе здоровья.

Выступления были настоящей 
демонстрацией красоты и грации. 
Зрелище настолько впечатляю
щее, что трудно передать. Под 
звуки оркестра одна команда сме
няла другую. Сложность и в то 
же время синхронность движений, 
музыкальность, изящество, оду
хотворенность гимнасток — все 
это составляло великолепную гар
монию. 4

Наряду с общепризнанными ли
дерами — гимнастками из Тар
ту, Кишинева, Иванова, Ленин
града, были команды-новички: 
Ростова-на-Дону, Куйбышева, 
Донецка, Павлодара и Томска. В 
упорной борьбе томички уступили 
полбалла спортсменкам из До
нецка н треть балла — гимнаст
кам Куйбышева, опередив пред
ставительниц Ростова и Павлода
ра. Тем самым завоевано право 
участия во всесоюзном первенстве 
1977 года.

Местком института много сде
лал для того, чтобы гимнастки 
ТПИ — участницы группы здо
ровья Л. Коршунова, Л. Констан
тинова, В. Агеева, А. Трунова, 
Н. Белик, Т. Шелихова смогли 
принять участие в соревновании 
граций. В. ГОНЧАРИК.

У С П Е Х И  Ю Н Ы Х
Раньше обычного в этом году 

открыли зимний сезон горно
лыжники. Уже 14 ноября в райо
не Потаповых лужков прошли 
первые соревнования на кубок 
облсовета СДСО «Буревестник» в 
специальном слаломе.

Обладатель кубка облсовета 
прошлого года команда политех
ников и на этот раз выиграла 
его. В личном зачете первые ме
ста заняли воспитанники детской 
группы при ТПИ А. Щербинин и 
И. Загуменова. На втором месте 
студенты МСФ А. Чухломин и 
Л. Валиулина.

Детская группа горнолыжников 
при ТПИ существует 4 года. За 
нимаются в ней 15 школьников, в 
основном дети сотрудников ин
ститута. Из них пятеро выполни
ли норматив I взрослого разряда, 
И. Загуменова два раза занима
ла III место на юношеском пер

венстве Российского совета 
СДСО «Буревестник» в г. Крас
ноярске.

Успехи наших горнолыжников 
могли бы быть еще лучше, если 
бы у нас была оборудованная 
горнолыжная трасса. Строитель
ство такой трассы намечено на 
1977 год.

Кроме соревнований внутри 
города, в январе будущего года 
команда института примет уча
стие в первенстве ЦС СДСО «Бу
ревестник» среди юношей в 
г. Междуреченске и в первенстве 
ЦС СДСО «Буревестник» в 
г. Таштаголе. А в феврале коман
да выезжает в г. Кировск, где 
померится силами с командами 
вузов МВ и ССО РСФСР.

Л. МАХОВ

Б А С К Е Т Б О Л
Сейчас наши баскетболисты 

участвуют в вузовском первен
стве города, входящем в кругло
годичную спартакиаду. Мужская 
и женская команды ТПИ идут в 
этих соревнованиях без пораже
ния.

Мужская команда с большим 
преимуществом одержала победы 
над баскетболистами медицин
ского, строительного институтов и 
ТИАСУРа.

Баскетболистки ТПИ в упор
ной борьбе одержали победу со 
счетом 60:59 над своими основ
ными соперниками из университе
та, сравнительно легко выиграли 
V команд ТМИ и ТГПИ.

А, КОШКО.

П Е Р В Ы Е  С Т А Р Т Ы
Нынешний зимний сезон для 

женской сборной команды инсти
тута но лыжным гонкам не по
хож на предыдущие. Он начался 
необычно рано, но готовились мы 
к этому сезону тщательно и боль
ше, чем в предыдущие годы. В 
феврале состоятся соревнования 
лыжников среди вузов министер
ства, и хотелось бы не только 
удержать старые позиции (на 
прошлых министерских соревно
ваниях мы заняли 5 место), но 
и постараться войти в тройку 
сильнейших.

Готовиться к сезону команда 
начала с апреля. В июле и авгу
сте команда тренировалась в 
спортивном лагере «Политехник» 
и на выезде.

С первого дня, как выпал снег, 
команда встала на лыжи. За ок
тябрь-ноябрь сильнейшие лыжни 
цы накатали до 1000 км. Первые 
старты показали, что команда 
подготовлена хорошо.

В. АРЛЯПОВ 
Фото Н. Старцевой.

НА СНИМКЕ: чемпион по тя
желой атлетике Россовета СДСО 
«Буревестник» Юрий Зрелое — 
инженер НИИ высоких напряже
ний при ТПИ. Фото О. Коземова.

н е  вей?
ПРОБЛЕМЫ
РЕШЕНЫ

Два года подряд ХТФ является 
чемпионом институтской спарта
киады, а в минувшем году мы за
няли первое место в смотре-кон
курсе на лучшую постановку 
спортивной работы. Хочется не
много рассказать о работе нашего 
спортивного совета, о его успехах 
и трудностях.

Три года назад наш факультет 
занимал шестое место в институ
те. Работу надо было начин,., ь 
сначала, так как весь состав 
спортивного совета заканчивал 
институт.

Поначалу было трудно. Много 
незнакомых людей, некоторые ви
ды спорта только начинали раз
виваться на факультете. Подобра
ли ядро спортивного совета. Это, 
как обычно бывает, 3 —4 челове
ка, которые живут делами кол
лектива, болеют за его успехи, 
вот уже три года бессменно ра
ботают в совете Н. Тараканов 
(гр. 5035), В. Джедыбаева (гр. 
5033) и С. Тимофеева (гр. 5330), 
Они и сами занимаются спортом. 
За это время сборные команды по 
легкой атлетике, волейболу (де
вушки), гимнастике занимают 
призовые места на первенстве 
института.

Наш факультет — это своего 
рода институт в институте: более. 
2 тысяч студентов обучаются у 
нас на дневном отделении. И по
этому охватить всех студентов 
спортивной работой — очень 
трудно. На помощь приходит ком
сомольское и профсоюзное бюро, 
Связь с общественными органи
зациями мы поддерживаем всег
да. Да и сами ребята в бюро 
ВЛКСМ интересуются нашей ра
ботой, контролируют ее, дают 
дельные советы. подсказывают 
новые формы и методы. Не слу
чайны поэтому успехи: наш фа
культет с шестого места в крос
се имени Шуры Постольской 
поднялся на третье. Приятно и то, 
что в деканате не забывают про 
спорт.

Заместители декана В. К. Ива
нов, 3. С. Коновалова, В. Л. 
Щедринский всегда интересуются 
спортивной деятельностью сту
дентов.

Стало уже традицией на пар
тийном бюро ХТФ заслушивать 
отчет общественных организаций 
о работе. Нередко в общежитии 
можно встретить члена партбюро 
В. Г. Маслова. Сам спортсмен- 
любитель. он всегда интересуется 
нашей работой, помогает решать 
те или иные проблемы.

А они у нас есть. С каждым го
дом расширяется факультет. В 
этом году появилась новая спе
циальность. А это значит, что нас 
стало больше. Возрастают и тре
бования к спортсменам. Но у нас 
по-прежнему нет условий для 
тренировок. II когда к нам при
водят ребята, не попавшие в 
сборные института, так как там 
большой конкурс, но желающие 
заниматься, мы, попросту говоря, 
разводим руками.

Поэтому хотелось бы услы
шать на предстоящей спортивной 
конференции ТПИ, что намечает
ся для улучшения условий занятий 
спортом.

Л. ДРОЗДОВ,
председатель епортсовета ХТФ.
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